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如今已成了人们见面的问候语。也难怪，在去年的牛市行情

中，九成基民都赚了钱，基金如今已经成为家庭储蓄外最大

的金融资产。 可还有很多朋友站在基金的门槛外，他们纷纷

来电来信迫切要求了解有关基金的知识。为此本版特推出“

北青基金门诊”专栏，以帮助更多的读者尽快掌握知识及投

资技巧。 最近大盘在突破3000点后，一路冲高直奔3300点而

去，看着上证指数不断创出新高，基民们的心里是又高兴又

担心高兴的是账户里基金市值在不断地增长，担心的是哪天

市场突然跌下来，到时候账面上的财富又是竹篮打水一场空

。 但是基民们是否想过，真的必须要忍受这样的折磨吗？能

不能不被“卖还是不卖”这个问题所困扰呢？答案是肯定的

。 首先，我们来谈谈投资操作中的大忌跟风操作。投资于股

市、基金，赚钱的不二法则都是低吸高抛，但实际上做波段

看上去很美，操作起来却是异常艰难。由于心理因素影响，

一般投资人难免会跟风操作，在高点时跟风买热门，遇到下

跌信心低迷，认为大势已去，认赔抛出。 想避免跟风操作，

其实有很多成熟的方法可以借鉴。多元化的资产配置就是一

个很好的办法。资产配置的一个基本原理是各资产之间的联

动关系不一样，使各资产的风险可以相互抵消。就基金的投

资而言，因为不同的品种如股票型、平衡型、债券型乃至货

币型基金“涉市”的程度大不相同，采取组合投资的方式可

减小投资人整体的投资风险，减少整体价格波动，因而减少



跟风操作。 还有一个简单的办法可以避免过多的跟风操作，

这个办法特别适合新入市的投资者和年轻人，这就是定期定

额投资。比如说，每月在固定时间投入1000元在一只基金上

，当基金净值高的时候，买入的基金份额少一些；当基金净

值低的时候，买入的基金份额就会多一些，这样就很自然地

形成了“逢高减筹，逢低加码”的投资策略。既避免在高点

时的集中进入，又可积少成多，为将来大笔的支出或养老医

疗做准备。 最后一点，就是做好长期投资的准备。在A股市

场长线看好的情况下，大家不妨为自己设定一个中长期投资

目标，如子女教育、养老等。由于理财的目标是用于未来长

期的大额支出，不需要在短期内支取，所以就可以很有耐心

地等待。只要把投资时间放得足够长，不要每天担心净值的

微小波动，投资会成为一件令人愉快的事情。 基金是长线投

资的品种，不仅在牛市是这样，在熊市也是如此。对于投资

者来说，关键在于选择一个好的公司，有一个稳定而优秀的

投资团队，其次做好长线持有的准备，收益率都会是不错的
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